
企業努力の「限界」にあり、企業支援の拡充を望む
　政権交代後、初めての国政選挙とな
る参議院議員通常選挙（改選数121）
が6月22日に公示、7月10日に投開
票されます。今回の参院選では、高い
支持率でスタートした連立与党の政権
運営について問われます。
　われわれ中小企業経営者からの声と
して「家計から企業への政策に転換し
てもらいたい。雇用・所得の改善（安
心感）なくして消費にはつながらない」
「現状を直視した国内経済重視の政策
を」という指摘のほか、「選挙のため
の施策ではなく、国民や将来の日本の
ための施策を行ってほしい」など、将
来のビジョンを見据えた施策を求める
声が目立ってきました。
　政府が家計支援に重きを置いたもの
の、全体の需要不足解消には至らず、
すでに企業努力に限界を感じる状況ま
で追い込まれています。
　企業向けの政策が「推進すべき政策」
の上位に挙がったのは、企業努力が限
界にあり、経営が厳しさを極めるなか

で、政策による企業支援の拡充への期
待によるものです。
　企業努力の限界は、家計を大きく左
右する雇用や所得に影響するだけでな
く、日本経済の推進に向けた開発投資
の遅れにもつながります。政策は産業
から個人向けへと恩恵を受ける対象を
移すのではなく、家計と企業の双方に

好影響を及ぼすように施行することが
景気底上げにつながり、今後の日本経
済の発展が望めるのではないでしょう
か。
　参院選後には、遅れている企業支援
の拡充という課題の解決を早急に図ら
なくてはならないと考えられます。
� （池田光繁）
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▶▶今月の主な記事
「耐震シェルター」
自己負担10万円程度へ

参加してつながり、吸収して伝え、
進歩してまた広がる

放射性廃棄物を
公共工事に再利用

お金の
貯め方のコツ

3 5 7 9

何でも
コール
Tel.075-382-1021　Fax.075-394-3201

協同組合では、組合員とのコミュニケーションを円滑にし、
組合員のための組合をめざすため「何でもコール」体制を
つくりました。まずは担当、福本まで。

（協ちゃん）

　組合へのご意見・ご要望・苦情…
　どんなことでもお気軽に！

祖父 祖母 父 母

建ちゃん 協ちゃん 弟 娘

いとこ01 いとこ02 叔父 叔母

　政府与党は「アベノミクスを推進
していく」と、現在の経済政策の推
進を、野党は「家計とくらしに重点を」
と経済政策の転換を訴えています。
　しかし、メディアなどでも政策の
中身についての議論がいまひとつ進
んでいないように感じます。
　政策論争については「限りある国家
予算をどう投資すれば、最大限の効
果を得られるか」ということが重要で
す。ここでの効果とは「日本国民全体
の利益」のことです。国民の一人ひと

りが利益を得られるように、選挙権
が一人一票ずつ与えられています。
　お年寄りから新生児、大富豪から
生活保護受給者にいたるまで国民一
人ひとりが「暮らしがよくなった」と
実感できるにはどうすればいいのか。
この議論を抜きにして国民の関心を
得ることは難しいのではないでしょ
うか。
　下がり続ける投票率を上昇させ、
国民の政治への関心を取り戻すカギ
がここにあります。� （編集部）

実効性ある経済政策論争を
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室内装飾仕上 クロス、表装、床施工、ダイノックシートガラスフィルム、障子張り、カーテン
ブラインド、キッチンパネル施工

畳・ふすま・インテリア畳・ふすま・インテリア

土木工事関係

建築工事関係

鉄・アルミ･ステンレス・耐候性鋼材まで幅広く取り扱っております。
金属に関することなら何でもお気軽にご相談ください。
また、通販にてアルミ庇・アイデア商品等多数販売しております。
まずは当社ホームページをご覧ください。

株　式　会　社 三　 田
京都府久世郡久御山町野村村東147-2
TEL（075）631-7833　FAX（075）631-7857
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mita036 検索
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聚楽第跡の表面波探査  文化財

　先日、地震計で地中を調べる「表面
波探査」で豊臣秀吉の「聚楽第」跡を
調査している京都大防災研究所などの
共同研究チームが聚楽第本丸の東側や
北側に未発見の外堀跡があったと発表
されました。この「表面波探査」とは、
地震や火山噴火の際に発生する「地震
波」の一種で、堅いところでは速く柔
らかいところでは遅く伝わる、という
性質があります。この性質を利用して
堀の場所を探査しました。
　この調査は昨年10月から今年の1
月にかけて行われ、当組合もこの調査
に参加させていただきました。場所は
聚楽第跡一帯の道路上です。路面に振
動を与え、地震計で発生した表面波を
観測し、少しづつ移動していきます。
堀の可能性のある地点を対象に計44
側線、探査距離は1側線につき70ｍ

～ 230ｍで、探査距離の総計はなん
と、5400ｍにもなりました。聚楽第
跡は現在、住宅の密集する市街地です。
今までの発掘調査で聚楽第の破壊で埋
められた堀跡が見つかっていますが、
詳細はまだよくわかっていません。ま
た、堀跡は地盤が弱い可能性があり、
正確な地点を把握することが防災につ
ながります。
　今回の調査では、多くの地点で堀を
見つけることができました。そして、
過去の発掘調査も参考にしながら堀の
位置を地図に合成することで、聚楽第
の輪郭をこれまでより、はるかに正確
に復元できました。また、未発見の外
堀が新たに見つかり、堀を渡る土橋や
天守の場所が判明しました。
　また、堀を埋めた土は比較的堅固で、
今後の地震による災害のリスクは低い

ことが分かりました。
　今回の探査調査で聚楽第の姿が完全
に解明されたわけではありません。こ
れからも地道な調査を続けることで今
回の探査調査の是非が検証され、そし
てより詳しい聚楽第の姿が提示されて
いくでしょう。� （谷口弘樹）

受注規模の減少  建設工事事業部

　2017年4月に消費税が引き上げら
れようとしていますと、以前記事を書
きました。しかし、その約3ヶ月後の
5月末に安倍首相は消費税率10％へ
の引き上げの再延期期間を2019年
10月までの「2年半」と伸ばしました。
　判断した材料は、消費税増税が及ぼ
す選挙と景気への影響を熟考したよう
ですが、真実はわかりません
　建設業界では、良いのか？悪いの
か？どちらなのかわかりませんが、わ
かっているのは、受注規模の減少です。
野村総合研究所が6月に、2016 ～
30年（度）までの新設住宅着工戸数お

よびリフォーム市場規模の予測を発
表。それによる、新設住宅着工戸数は
2020年度に約79万戸、2025年度
に約67万戸、2030年度に約54万戸
となる見込みです。2014年度の消費
税増税、駆け込み需要時の約99万の

半分程度になる予想をしました。
　人口減もありますが、確実に少なく
なってきます。縮小する市場でも生き
残っていくための行動が問われていま
す。� （城戸猛志）

明日の現場から

1、挨拶をしよう�············お客様、近隣の皆様、職人同士で
2、現場の整理整頓�·······帰るときは必ず実行
3、身だしなみ�················作業服、ヘルメット着用、ヘヤースタイル等
4、駐車�·····························コインパーキング利用

あたりまえのことを、行いましょう
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「耐震シェルター」自己負担10万円程度へ 
 ～京都府耐震補助制度～

　京都府は2016年度から、高齢者の
寝室など、住宅内の1部の部屋で耐震
強度を上げる「耐震シェルター」への
補助制度を始めます。
　耐震シェルターとは寝室や居間など
の壁や屋根を強化する耐震補強で、家
が倒壊しても室内にいれば命を守るこ
とができます。
　府内の住宅約113万戸のうち、耐
震基準を満たしているのは2015年で
83％（94万戸、目標は90％）。特に
木造住宅の耐震化率は71％にとどま
り、多額の改修費用を捻出できない高
齢者への支援が課題となっています。
　その点、耐震シェルターは住宅全体
を耐震改修する場合の5分の1程度の
費用で済み、自己負担10万円程度で
実施できると試算しています。
　補助対象は1981年以前に建てられ
た木造住宅で、60歳以上か身体障害

者が住む世帯を検討。府は1般的な
シェルター工事の費用を40万円と想
定し、その4分の3（上限30万円）を
府と市町村で負担します。
　ただ耐震シェルターの補助制度を導
入した先行自治体では、利用が伸び悩
む。2010年度に導入した滋賀県は計
12件、12年度からの京都市でもまだ
1件しか活用されていません。周知が
進んでいないことや、滋賀県では耐震
診断を補助の条件にしていることが要

因です。
　これを踏まえ、府は耐震診断を条件
から外し、市町村が簡易な診断を無料
で行って、シェルター工事の必要性を
判定。府は制度化を市町村に働き掛け、
協力が得られた市町村から補助を始め
ます。府は改修が難しい高齢世帯へ耐
震シェルターという選択肢を増やすた
めに、年内には全市町村での制度化を
目指しています。� （西村　学）

熊本県益城町より

表）住宅耐震化総合支援事業費（耐震改修）
助成区分 耐震改修 簡易耐震改修 耐震シェルター設置（新規）
対象住宅 昭和56年5月31日以前に着工した木造住宅

対象工事 改修後の評点が0.7以
上に向上する改修

屋根の軽量化等、耐震
性が確実に向上する改修 耐震シェルター設置

耐震診断 必要 市町村による簡易審査 －

補助対象額 上限120万円／戸
（府民負担額30万円）

上限40万円／戸
（府民負担額10万円）

上限40万円／戸
（府民負担額10万円）

※耐震シェルター設置は高齢者等に限る。

　6月11日、私は熊本県益城町で
コンクリートブロック塀を撤去して
いました。益城町は熊本地震で2度
の震度7を記録。建物の新旧にかか
わらずに甚大な被害が生まれていま
す。
　県内の全半壊の建物は約3万500
棟、益城町の全半壊建物は4800棟。
家屋解体撤去は町が業者と契約して
実施し、罹災証明書で「半壊」以上

の場合は全額を国と町で負担する予
定。しかし、すべての全半壊家屋の
解体完了は「2年以内」の
見通しとなっており、避
難生活の長期化が懸念さ
れています。
　私たちが撤去したのは、
子どもも通る集合住宅の
通路へ倒れ掛かったコン
クリートブロック塀です。
家屋解体撤去の遅れによ
り、危険なブロック塀の
撤去のニーズが高まって

います。まだまだ、ボランティアが
求められています。� （西村　学）

益城町の災害ボランティアセンターにて
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支部長・副祉部長が揃い踏み ／第1回支部長会議

　6月16日に第1回支部長会議が京
都工業会館にて開催されました。4月
の支部総会で改選された新支部長・副
支部長が出席。
　冒頭のあいさつで岩井泉二郎代表理
事は「楽しい組合をつくりたい。イベ
ントなどを通して各支部から元気な組
合をつくり上げて欲しい。支部長会議
の重要さが増している」と発言。それ
に応え、各支部長・副支部長は若い力
で支部を活性化させていく意気込みを
語り合いました。
　新桂川支部は8月に「名刺交換会」
洛中支部は11月に「保津川くだり」
を独自で開催。昨年に本部より提案さ
れた「支部主催企画」が着実に実行さ
れつつあります。
　会議後半は7月3日に梅小路公園で

開催される「建ちゃんの京都まちづく
りフェスタin梅小路公園」の議題とな
り、イベントまでのスケジュールと当
日のタイムテーブルが報告されました。
会議後はイベントへのカンパを周年委

員である岩井代表理事と西﨑新桂川支
部長が募金箱を持って集めました。
　「61年からの協同組合」その中心で
ある支部活動づくりがスタートしまし
た。� （西村　学）

大変盛り上がりで、あっという間 ～右京支部ボウリング大会～

　6月18日（土）梅雨の切れ間の猛暑の
なか、毎年恒例の右京支部のボウリン
グ大会を「しょうざんリゾート京都・ボ
ウリング場」にて開催いたしました。ゲー
ム参加者は23名（見学者も3名）で8レー
ンに別れて2ゲームずつ投げて点数を
競いました。
　各企業の従業員様・奥様・お子様た
ちが参加し、大変盛り上がり、あっとい
う間にゲームが終了。ストライク賞バ
ナナ争奪戦もなかなか盛り上げてくれ
ました。
　ゲーム終了後は、敷地内にある「和と
鳥旬菜・わかどり」にて3名の見学者も
加わり、表彰式、親睦会を行いました。

　順位発表にて順番に景品が配られる
中、冷えたビールと料理を頂きながら
大いに盛り上がり、限られた時間ではあ
りましたが、有益な交流を深められまし
た。（右京支部　支部長
� （有）油工業所　油�弘幸）

2016年度の各支部目標
�右　京） ���2社拡大を目標。ボウリングと納涼会なども行いながらマンネリを打開

する。
�新桂川） �8月に名刺交換会を行う。若い役員体制で頑張っていく。
�北　山） �勉強会をしたい。若い組合員が集い交流できる支部にしていく。
�洛　中） �11月に保津川くだりを行う。新しい組合員を加入させる。
�新　京） �今年も飲み会を中心として盛り上がっていく。
�伏　見） �7月のイベントなどに支部組合員を呼ぶ。7月に組合員まわりをする。
�宇　治） �新しい組合員を拡大する。3支部合同で交流を深めていく。
�久御山） �集まりが悪いので、組合員への声掛けをしたい。
�洛　南） �支部役員会がいい雰囲気なので、これから盛り上がっていきたい。

用
意
さ
れ
た
賞
品

親
睦
会
で
交
流
を
深
め
ま
し
た会場の様子
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法律Q&A 毎月第一水曜日
無料法律相談

参加してつながり、吸収して伝え、 
進歩してまた広がる

理事の主張

　私は土工事業者の2代目です。
20代中頃に父に連れられて支部役
員会に参加し、そのままずっと支部
でお世話になり、様々な他業種の方
と知り合いました。
　先輩の組合員さんに ｢なぜ組合に
はいっているか？｣ と尋ねても明確
に答えをいただくことはなく、ただ
「組合で出来た友だちと過ごす時間
が楽しい。」などと言われました。
　やがて、少しずつリース、材料、
共同購入などで協同組合にお世話に

なり、自分の業種と関係ないことで
も知りたいことがあれば協同組合に
電話をして聞くようになりました。
　その時にご紹介いただくのは出
会ったこともない多くの先輩組合員
であり、さらに職員の皆さんからも
様々な専門的なご指導をいただき、
私自身が仕事をお願いすることや頼
まれることも増えました。
　違う業種、世代の方と交流するこ
とは自分の視野・知識を広げること
に非常に有益でありますし、いくつ

になっても必要なことなのではない
でしょうか。
　そして、組合からも情報や案内は
送られてきますが待つだけではな
く、組合員の皆さまからも思いつく
ままに発信していただければ協同組
合と組合員全体がより良い方向へ進
んでいけるはずです。
　参加してつながり、吸収して伝え、
進歩してまた広がっていくことが何
事にも替え難い価値を生み出してく
れると思います。� （田中宏樹）

過去に抵当権を設定したサラ金業者から
競売の申立をされた

�Q 　もう15年ほど前に、個人営業の
サラ金業者からまとまったお金を借り
たときに、自宅不動産に抵当権を設定
されました。その後、何度か借り換え
をしながら、返し続けたのですが、7
年ほど前、いわゆる「過払い金」ブー
ムの時に、「私にも過払い金があるの
ではないか」と聞いたところ、その後、
請求が来なくなりました。しかし、今
回突然、その業者から、抵当権の実行
としての不動産競売を申し立てされま
した。業者は、未払の貸金に加えて多
額の遅延損害金がある、と言っていま
す。どうしたらよいでしょうか。

�A 　まず、個人の貸金業者の場合、
消滅時効が10年なので、消滅時効を
援用することはできません。
　そうすると、過払い金の有無を検討

して行くしかなさそうです。この点、
貸金業者には「取引履歴開示義務」が
あります。しかし、質の悪い個人業者
は、借り換え前の履歴について「破棄
した」などと言って提出してこないこ
ともあります。
　その場合、手元にある資料を分析し
ながら、過払いの有無を検討していく
ことになりますが、すでに資料が散逸
している場合もあり、ただちに過払い
金があることを証明しきれない可能性
があります。また、探すのに時間がか
かることもあります。
　一方、抵当権に基づく不動産競売の
申立は、債務名義（貸金残高が裁判所
の判決文等で認められている場合）が
なくてもできる上、一度スタートする
と、数ヶ月で手続が終了してしまうの
で、とりあえず、競売手続をストップ

する必要があります。
　このようなときに活用するのが仮処
分手続です。具体的には裁判所へ「不
動産強制競売手続の執行停止仮処分」
の申立をします。この手続では、手持
ちの十分とは言えない資料で、過払い
金がありそうなことを疎明し、とりあ
えず、手続を止めて貰うことを目指し
ます。仮処分が無事認められた場合で
も、裁判所から担保金を要求されます
し、引き続き、貸金業者の言う貸金が
存在しないことを確認する訴訟も検討
する必要がありますが、大事な不動産
には代えられないので、万一の時には、
当面、このような仮処分手続で対抗す
ることになります。
� （ 京都第一法律事務所 ）� 弁護士　　渡辺輝人
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建築家／リサーチャー。1984年愛知県生まれ。2007年神戸大学文学部人文学科芸術学専修卒業。
建築に関する取材執筆、物件活用提案、調査成果物やアーカイブシステムの構築など、編集を軸にし
た事業を行う。2008年には、より多くの人が日常的に都市や建築へ関わるチャンネルを増やすこと
をねらいとし、建築リサーチ組織RADを共同で開始。寄稿書籍に『レム・コールハースは何を変え
たのか』（2014）。2014年度から京都精華大学非常勤講師、2016年度から京都建築大学校非常勤講師。

Profile

榊原 充大
Mitsuhiro�Sakakibara

　4回にわたってお送りする連載「改修のその後」。改
修とは、近年ますます多く行われるようになってきた
既存建物の改善のこと。傷んでしまったところなどに
手を加えるかたちで、新たに面白い使われ方をしてい
る4つの建物を紹介します。今回主に記録していきた
いのは、改修から時間が経った現在、使い手のみなさ
んが、“その改修作業やそれによって生まれた空間にど
んなことを感じているのか”ということです。
・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・
　第2回目となる今回は、東山・五条通り沿いは清水
寺の近くに位置する五条ゲストハウスのマネージャー
梶川裕仙さんの住宅兼アトリエを紹介します。2015
年9月に改修を終え、そこから約半年が経っています。
�＜梶川裕仙さんについて＞
　五条ゲストハウスで働きはじめたのが約3年前とい
う梶川さんは、もともと工芸の勉強をしていました。
ゲストハウスのマネージャーが本職ながら、ものづく
りにも関わっていきたいという思いで2013年、次代
の伝統工芸を担う若手職人のネットワーク「京都職人
工房」に参加。梶川さん自身「両立は難しかったです」
と振り返る通り、在籍は1年未満にとどまりましたが、
当時知り合った職人さんや関係者との関係は現在も続
いています。
　2003年にオープンした五条ゲストハウスの建物は
もともと100年以上の歴史を持つ料理旅館。職場が最
も身近な改修事例ながら梶川さん自身は改修にこだわ
りはなかったようで、かつてはアパート住まいでした。
現在の自宅を見つけたのも、やむを得ない急な立ち退
きで家が必要になっていたときに、空き家対策にとり
くむ六原まちづくり委員会を経由してHAPSを紹介し
てもらってのことでした。
�＜建築家との改修＞
　「当時はとにかく家を探さないと、という気持ちが強
かった」と語る梶川さんにこの物件を紹介したのは、
HAPS。HAPSが六原まちづくり委員会と共同で活用方
法を検討していたこの物件では、改修して住む借り手
を探していました。
　実はこの物件、梶川さんが借りる前には長年ものが
蓄積し、家の片付けから活用へのモデルケースとしよ
うと、委員会メンバーが総動員して大掃除を敢行。そ

のおかげで、掃除後に物件見学に訪れた梶川さんの最
初の感想は「すごくいいところだな」でした。
　改修は六原まちづくり委員会に所属する建築家寺川
徹さんに依頼。梶川さんからの希望は特になく、「風呂
がないのでシャワーだけでもつけて住めるようにして
ほしい」だけ。寺川さんは梶川さんの話を丁寧に聞き
ながらプランをまとめていきました。梶川さん曰く「寺
川さんは毎回3案持ってきてくれました。無難なA案、
無難だけどちょっと違うB案、遊び心のあるC案とい
う具合に。」対して梶川さんが選ぶのは毎回Cだったそ
うです。
�＜完成後約半年が経って＞
　「もっと『建築家の作品』になると思ったのですが、
こんなにも僕の意見を聞いてもらえるのかと驚きまし
た」と梶川さんは振り返りながら率直な感想を聞かせ
てくれました。
　現在、「ここを変えたい」「ここが不便だ」と思ってい
ることはないそうですが、「強いて言うなら」と前置き
した上で、予算の都合から塗装をせず下地のまま残っ
てしまっているところをきれいにしたい、とのこと。
　むしろ半年経って、家の中に外とつながる中庭空間
があることの良さをますます実感しているよう。梶川
さんが知人の造園家に選んでもらった植栽がこの場に
静かな彩りを与えていました。寺川さんから提案があっ
た吹き抜けがこの建物の内部を特徴づけており、その
分床面積が減った2階はアトリエとして活用されてい
ます。
　話を聞いていると、玄関から上がった室はゆとりが
あるのでギャラリーにしたい、というご希望があるよ
う。「何かするための『余白」があることがこの空間の
魅力なんですよね。」という梶川さんの一言が印象的で
した。

2階は陶器の絵付けやデザイン
などを行う梶川さんのアトリ
エになっています。

吹き抜けのある部屋の向こう
に中庭が見えます。

改修のその後 ②
梶川裕仙さんの住宅兼アトリエ
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今年に入り、なぜか一般社団法人の設立に係わる
ことが多くなっています。
一般社団法人とは、平成20年12月１日に施行さ
れた「一般社団法人および一般社団法人に関する法
律」に基づいて設立された法人です。設立手続きは
比較的簡単で２人の設立時社員が存在し、定款を作
成して登記すれば設立できます。また課税関係につ
いて株式会社とほとんどかわりない普通法人以外に、

特定の事業を営む場合には非営利法人とすることも
でき、その法人が当該事業を営む限り税制上の優遇
措置が受けることができます。
しかしながら、資本金という概念がなく社員に剰
余金の分配ができないことになっており、大規模な
事業展開には不向きです。また非営利法人にするに
は、親族等の理事の制限、解散したときは残余財産
を国や一定の公益的な団体に贈与することになるな
ど、定款に一定の定めがなければならず制約になる
ものと考えられます。
何をするにもメリット、デメリットはあるものですね。

No.8
一般社団法人とは

公
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会
計
士 
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歴史散策
　小さな頃、歴史的なものが好きな
こともあり道端にある不思議なもの
や街中にある隠れたものなどを見か
けたらそれが何ものなのか気にな
り、人に聞いたり自分で調べたりし
て解明しました。それがどうしても
出来ずに分からなければ友達同士で
色々な説を勝手に作ってミステリー
な物として扱い盛り上がっていたの
を覚えています。
　私の実家は埼玉県で歴史は当然あ
るのでしょうが、少なくとも私が生
まれ育った土地には価値のあるよう
なものはなく、気になったものでも
結局工事後の何か跡であったり、印
であったりがほとんどでした（この
業界に勤めてさらに色々知る度、子

どもの頃を思い出して笑っていま
す）。
　そこにいくと京都は気になるもの
が多く、所々に不思議なものや隠れ
たものがあり、しかもそれの多くに
は歴史的価値やミステリーが本当に
あって大人になっても子どもの頃に
戻った感覚になります。
　その中で最近気になったものがあ
ります。三条通りを西へ進み、麩屋
町通り辺りにある「弁慶石」という
ものです。すごく有名な物らしいで
すが実際に見たのは初めてでした。
　当然気になったので調べてみたと
ころ“弁慶石”という名の通り、こ
の石の由来には武蔵坊弁慶の存在あ
り、見た目は何の変哲もないただの
石（岩？）です。なぜこんな場所にあ
るのかは諸説あり、－弁慶が好き

だった石なので三条に居住する際に
運んできた。とか－もともと鞍馬口
あたりにあったこの石に弁慶がいつ
も腰掛けていて、それが洪水のとき
にここへ流されてきた。等がありま
すが私の好きな説は－弁慶が比叡山
から力一杯この石をぶん投げたらこ
こまで飛んだ。と言う説で、どう考
えても作った説には間違いないので
すが子どもの頃に考えてそうなこと
を有名なもので考えているので非常
に好きです。そういえば何年前かの
大河ドラマ ｢義経｣ で弁慶が石を投
げているシーンがありましたね。
　大人になっても子どもが考えるよ
うな事で興味を持つ。これも歴史の
街京都の楽しめるポイントの一つで
すよね。� （門田元気）

放射性廃棄物を公共工事に再利用
　東京電力福島第1原発事故に伴う除
染で出た汚染土の再利用について、環
境省は6月7日の有識者検討会で、一
定の条件と対策の下であれば放射性物
質の濃度が1キロ当たり8000ベクレ
ル以下の土を公共工事に使えるとの方
針を示し、了承されました。近く正式
決定し、福島県の内外で再利用を進め
たい考えです。
　環境省は、汚染土の用途ごとに建設
作業員や一般住民の被ばく線量を推
計。例えば、1キロ当たり8000ベク
レルの汚染土を盛り土に使う場合、厚
さ50センチ以上のコンクリートなど
で覆えば、1メートル離れた場所で常
時過ごす人の年間被ばく線量を0.01

ミリシーベルト以下に抑えられると試
算。健康に影響はないとしました。作
業者の被曝も年間1ミリ以下にするよ
う求めています。
　原子炉等規制法では、放射性廃棄物
が制限なく再利用できるのは同100
ベクレル以下。今回環境省は、再利用
する場所が長期間掘り返されない道路
や防潮堤などで、管理者も明確な公共
工事に限定するため、問題ないと説明。
放射性物質汚染対処特別措置法になら
い、一般廃棄物として処分が可能な同
8000ベクレル以下を基準としまし
た。今後、福島県南相馬市で再利用の
実証実験を予定しています。
　土を含む除染廃棄物は最大2200万

立方メートル発生すると見込まれ、環
境省は再利用してできるだけ減らした
い考えです。残りは福島県内に建設す
る中間貯蔵施設に保管し、2045年3
月までに同県外に運び出す計画です
が、最終処分先は決まっていません。
� （西村　学）

フレコンバックに詰められた汚染廃棄物が山
積みになっている（2015年福島県富岡町）
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ブルゾン・空調服 機材リース 今夏へ向けたおすすめ商品です。

最近、現場で見かけるようになってきた
空調服をご案内します。
現場版クールビズを
体験してみませんか？

詳しくは総合事業部までお問合せください。
TEL：075-392-0722
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お金の貯め方のコ
・
ツ
・

　私が社会人になって間もない頃、
自分が使うお金を2週間に1度、財
布の中が3万7000円になるように
下ろしていました。
　多くの人は手持ちのお金が足りな
くなるとその都度、適当な額をコン
ビニやATMで引き出しますが、そ
れでは自分がどれくらいのペースで
お金を使っているのか、わからなく
なってしまいます。
　2週間という決まった間隔で下ろ
す定額のお金は、いわばその期の予
算。家計簿を作って細々と記録しな
くても、2週間に使っていいお金の
大枠を決め、その中でやりくりする
というスタイルが身につきます。（も
ちろんこの期間が10日でも1ヶ月
でもOKです。）
　なぜ中途半端な額なのかというと
「5万、10万といったマルが揃う金
額を下ろす人は、お金を失いやすい」
と聞いたことがあるからです。
　3万7000円のうち、1万円札は
1枚だけ。4枚を5000円札、7枚
を1000円札として、どれも（極力）
新札にしておきます。財布の中では、
お札は必ず1万円札、5000円札、
1000円札の順に並べ、お札の向き
もすべて揃えておきます。そうする
ことで「どのお札が何枚残っている
か」という現在の所持金の状況が頭
に入りやすくなります。
　お金を使うときは、必ず少額のお
札から。1000円札が7枚あれば、
7000円の買い物をするときも、1
万円札や5000円札は出さずにすべ
て1000円札で支払います。

　こういうとき「1万円札が残って
しまうと、後で少額の買い物がしに
くくなる。今のうちに崩しておこう」
と考えて、1万円札から先に使って
いく人もいます。これは「手軽にお
金を使いたい」という心理の表れで
す。いわゆる浪費家タイプです。
　私の場合はあえて不便にして、無
駄なお金を使いにくくします。あく
までルールを守って、1000円札が
なくなってから5000円札を使い、
4枚の5000円札をすべて使ってか
ら初めて、最後の1万円札に手をつ
けます。そうすることが、1枚だけ
の1万円札を最後まで崩さず守るこ
とにつながるのです。
　お札にはそれぞれの性格があっ
て、もっとも少額の1000円札は流
動性が高いフロー型の紙幣です。逆
に高額紙幣である1万円札は入りに
くく出ていきにくい、ストック型の
紙幣です。5000円札については「1
万円札が使われないよう真ん中で支
える存在」という存在です。1万円
札は大将にあたり、5000円札はそ
れを守る家臣という感覚です。
　下ろしたお金を2週間の間に徐々
に使っていくと、まず1000円札が
なくなり、次に5000円札が1枚ま
た1枚と崩れていきます。「お金が
なくなっていく」という実感が生ま
れ、自然に「最後の砦の1万円札を
守らなければ」という気持ちになっ
てきます。5000円札はそのための、
いわばブロック型のお札なのです。
　5000円札が早々になくなってし
まうと、「少しお金を使うペースが

早すぎるんじゃないか」と感じ、逆
にお金を下ろす日になってもまだ1
万円札が残っていると、「大将を守
りきった」という満足感、達成感が
湧いてきます。

　このようにお札の下ろし方や使い
方に自分なりのルールをつくること
は、お金に意識を向けるためのよい
きっかけです。
　これらの思考パターンが、将来的
に預金通帳分散管理・投資・資産運
用へレベルアップしていくことで
しょう。

　お金に好かれる人たちは、お金に
しっかりと意識を向け、自分なりの
使い方のルールを必ず持っていま
す。お札の性格づけのように、自分
でつくったルールをゲームのように
楽しみながら、お金の使い方をコン
トロールすることで、自然とお金に
好かれ、お金がたまる行動パターン
が身についてくると良いですね。
� （い）

損害保険、生命保険、確認しませんか？

東京海上日動火災保険株式会社　東京海上日動あんしん生命保険株式会社　代理店

株式会社A・B・C　京都市右京区西京極西池田町50番地�全京都ハウジング1番館
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労基協の技能講習
�●フォークリフト運転
日程：〔学科〕7月4日（月）〔実技〕第1
班5日（火）～7日（木）第2班12日（火）
～ 14日（木）／会場：〔学科〕京都府中
小企業会館〔実技〕ニチユ三菱フォー
クリフト（株）実技講習会場／受講料：
30,780円、テキスト代1,500円
�●産業用ロボット特別教育　
日程：7月8日（金）、9日（土）／会場：
京都府中小企業会館、三菱自動車工業
（株）パワートレイン製作所／受講料：
32,400円、テキスト代1,944円
�● 特定化学物質・四アルキル鉛等作業

主任者
日程：7月14日（木）、15日（金）／会
場：京都府中小企業会館／受講料：

8,640円、テキスト代1,944円
�●玉掛け
日程：〔学科〕7月21日（木）、22日（金）
〔学科〕23日（土）／会場：〔学科〕京都
府中小企業会館〔実技〕（株）島津製作
所紫野工場／受講料：18,360円、テ
キスト代1,500円
�●酸素欠乏・硫化水素危険作業主任者
日程：7月25日（月）～ 27日（水）／
会場：京都府中小企業会館／受講料：
16,200円、テキスト代2,160円
�●プレス機械作業主任者
日程：8月4日（木）、5日（金）／会場：
京都府中小企業会館／受講料：8,640
円、テキスト代1,512円

建災防の各種講習
�●型わく支保工組立て等作業主任者
日程：7月5日（火）、6日（水）／会場：
京都建設会館別館／受講料：
�●高所作業車（10ｍ以上）
日程：7月13日（水）、14日（木）／会
場：京都建設会館別館／受講料：
37,850円
�●建築物等の鉄骨組立て等作業主任者
日程：8月4日（木）、5日（金）／会場：
京都建設会館別館／受講料：11,110円
�●玉掛け
日程：8月18日（木）、19日（金）、
21日（日）／会場：京都建設会館別館
／受講料：20,160円
�●足場の組立て等社業主任者
日程：8月23日（火）、24日（水）／会場：
京都建設会館／受講料：10,910円

�●職長・安全衛生責任者教育
日程：8月25日（木）、26日（金）／会
場：京都建設会館／ 15,430円
�●職長のためのリスクアセスメント
日程：8月26日（金）／会場：京都建
設会館／受講料：8,230円
�●丸のこ等取扱い作業従事者教育
　日程：9月6日（火）／会場：京都建
設会館別館／受講料：6,170円
�● 地山の掘削および土止め支保工作業

主任者
日程：9月7日（水）～9日（金）／会場：
京都建設会館別館／受講料：18,000円
�●高所作業車（10ｍ以上）
日程：9月14日（水）、15日（木）／会
場：京都建設会館別館／受講料：
37,850円

�● リスクアセスメント（人材養成）実務
研修会
日程：8月10日（水）／会場：京都府
中小企業会館／受講料：7,560円、テ
キスト代1,512円
�●有機溶剤作業主任者
日程：8月18日（木）、19日（金）／会
場：京都府中小企業会館／受講料：
8,640円、テキスト代1,944円

【問合せ・申込み】
（公社）京都労働基準協会
Tel.075-321-2731
※連合会のホームページ
　http://www.kyoukiren.or.jp
※��受講申込者が少人数の場合は中止に
なることがありますのでご了承くだ
さい。

�●高所作業車（10ｍ未満）
日程：9月16日（金）／会場：スカイワー
ク京都（伏見）／受講料：13,680円
�●巻上げ機運転者特別教育
日程：9月27日（火）、28日（水）／会
場：京都建設会館別館／受講料：
15,430円

【問合せ・申込み】
建設業労働災害防止協会京都府支部
〒604-0944　京都市中京区押小路
通柳馬場東入京都建設会館別館内
Tel.075-231-6587
Fax.075-251-0058
受付時間：午前9時～
　　　　　午後5時
※��ホームページから講習予定、申込書
が取り出せます。
http://homepage2.nifty.com/
KYO-KENSAI/
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�<協議議案>
①2016年度事業委員会体制について
②��理事会等の年間スケジュールについ
て
③新組合員加入審議について

�<報告議案>
④事業の結果と計画について
　��5 ヵ年計画に沿って、事業・組織活
動を行っている。

⑤周年委員会の結果について
　ブース・スタッフ・カンパを募る。
⑥��2016年度通常総会・懇親会の結果
について

　多くの組合員が集まった。
⑦セミナー結果について
　年間計画に沿って進める。
⑧理事研修について
⑨組合Diary
⑩その他

5月の定例理事会
●��5月定例理事会は5月26日（木）午後7時から京都工業会館で理事15人の出席
で開催されました。

組合日誌
 本部
６/２� 周年委員会
６/14� 新理事研修
６/16� 支部長会議
６/28� 三役会議
６/30� 理事会

支部
６/４� 宇治（役）
６/７� 右京（役）
� JIC（役）
６/８� 洛中（役）
６/９� 新桂川（役）
６/10� 伏見（役）
６/13� 洛南（役）
６/17� 新京（役）
６/18� 右京ボウリング
６/24� 北山（役）

段ボールで作った家
　「Wikkelhouse」という万能段ボールでできた家があります。
段ボールは24枚がレイヤー状に組み合わさり、外側は防水で内装は薄い木
のレイヤーで強化されています。
　まきストーブ、煙突、窓など各セグメントには特別な設計が施されており、
必要に応じてキッチンやバスルームをカスタマイズすることが可能。
　さらに土台が車台になっており、移動もでき、セグメントあたり500kg
ほどと超計量です。�建物は50年ほど持つよう設計されおり、各セグメント
はすべてリサイクル可能です。

編集後記
　7月10日の参議院選挙は「18歳選
挙権」が導入される初めての国政選挙
です。
　選挙カーから候補者の名前を連呼す
るだけ、抽象的な政策をならべるだけ
の選挙活動で、若者の政治離れを止め
られるでしょうか。
　与党批判、野党批判を抜け出して、
建設的な政策論争をし、国民に真剣に
伝える。その責任を政党は負っている
はずです。
　さらに、政党と政党、政党と国民、
国民と国民による議論の場を提供する
ためのメディアが、その役割を果たす
のは今しかないと思います。（西村　学）
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